

FOYER EN PAROISSE

PRÉSENCE CHRÉTIENNE
AU COEUR DU MONDE



ÉDITO

La grâce de la présence et de la visibilité chrétienne

Chers amis,

Nous lançons, dans nos diocèses de Savoie, un projet de foyer en paroisse.

Ce livret s'adresse à vous curés et acteurs pastoraux, pour vous permettre de comprendre les enjeux de ce projet, les bénéfices d'une telle présence au cœur de vos paroisses. Que l'Esprit-Saint vous guide à interpeller des foyers prêts à s'engager dans cette aventure !

Ce livret s'adresse aussi à vous, couples avec ou sans enfants, qui avez envie de vivre une expérience ecclésiale unique ! Un engagement qui traduit la présence aimante de Jésus au cœur de la vie quotidienne et donne un témoignage fort de la foi en action.

Cette mission ne consiste pas simplement à "faire" des activités, mais avant tout à "être" une présence bienveillante, un reflet de la lumière de l'Évangile. Chaque geste, chaque parole, chaque écoute attentive peut devenir une semence d'espérance et de consolation pour ceux que vous rencontrerez.

Que le Seigneur éclaire chacun dans le discernement nécessaire pour accueillir ou s'engager dans cette aventure !

Mgr Thibault Verny, archevêque
Père Michel Euler, vicaire général
Mme Myriam Delatouche, déléguée générale

SOM- MAIRE

01

**Mission foyer en paroisse :
de quoi s'agit-il ?**

p.4

02

**Les bénéfices de la mission
pour les communautés**

p.6

- Rendre l'Église plus visible
- Créer des liens de convivialité et de fraternité
- Être artisan de paix
- Porter un regard neuf
- Mettre en route
- Être un point d'ancrage et de stabilité au sein de la communauté
- Inventer une manière particulière d'être, avec le curé, les prêtres et les laïcs engagés

03

Une mission destinée à des couples

p.7

- Des couples en chemin de foi et attachés à l'Église
- Des couples ayant des qualités humaines profondes
- La responsabilité d'être identifié comme chrétien
- Des couples de tout âge

04

**Bénéfices de la mission pour
les couples**

p.8

- Une grâce pour le mariage
- Une richesse pour la famille
- Une mixité à vivre

05

Les points de vigilance

p.8

- Accepter de se laisser déplacer
- Veiller à l'équilibre entre la vie personnelle, familiale, professionnelle et la mission
- Prendre le temps du discernement sur la question du logement
- Être attentif à l'état du logement

06

Un cadre pour la mission

p.9

- Des documents officiels
- Un envoi en mission par l'évêque
- Durée de la mission
- L'accompagnement diocésain des Laïcs en Mission Ecclésiale (LME)

Conclusion

p.12



Eveil à la foi / Paroisse St François de Sales les Hauts de Chambéry

01

Mission foyer en paroisse : de quoi s'agit-il ?

Le foyer en paroisse montre un visage de l'Eglise, des chrétiens « personnes ordinaires », dans la vie quotidienne, mais soutenus par leur foi : le foyer en paroisse est un couple, avec ou sans enfant, ayant reçu le sacrement du mariage, qui vient habiter un lieu d'Eglise (presbytère, aumônerie, maison paroissiale ou maison d'Eglise) pour une mission bénévole.

Il donne à voir une présence chrétienne et chaleureuse au sein du quartier/village où il habite, s'engage à être attentif aux autres et favoriser les possibilités de rencontre entre tous.

Il se met au service de la communauté et participe activement à la vie pastorale, en lien étroit avec le curé de la paroisse et/ou le laïc responsable du lieu et leurs équipes d'animation pastorale (EAP).

La mission du foyer en paroisse est très riche et peut varier d'une paroisse à l'autre, en fonction du projet pastoral et en accord avec le curé de la paroisse. Elle consiste aussi à contribuer à repérer les talents et susciter l'implication des membres de la communauté pour aider chacun à trouver sa place, sans jamais se substituer aux personnes engagées.

Cet engagement et cette participation à la vie de la communauté peuvent se vivre selon des modalités différentes entre les conjoints. Ils enracinent et nourrissent leur mission au service de la communauté en étant présents à la messe dominicale et aux grandes fêtes religieuses.

Le Concile Vatican II rappelle que chaque baptisé participe à la construction du Royaume ; il évoque le sacerdoce commun des fidèles. Les foyers en paroisse montrent un visage de l'Église ; ils sont le lien entre « l'Église domestique » (la vie de famille) et toute l'Église Corps du Christ, comme le soulignait St-Jean-Paul II dans l'exhortation apostolique Familiaris Consortio³ :

« La famille chrétienne est une révélation et une réalisation spécifique de la communion ecclésiale, c'est pourquoi elle peut et elle doit se dire Église domestique (n°21) [...] »

Animée et soutenue par le commandement nouveau de l'amour, la famille chrétienne vit l'accueil, le respect, le service de tout homme[...]

Ce comportement doit se développer dans le cercle plus vaste de la communauté ecclésiale : grâce à la charité de la famille, l'Église peut et doit assumer une dimension plus familiale, en adoptant un style de relations plus humain et plus fraternel » (n°64).

Comme le reprend le pape François dans l'exhortation apostolique Amoris Laetitia⁴ : *« C'est dans la famille[...] que mûrit la première expérience ecclésiale de la communion entre les personnes, où se reflète, par grâce, le mystère de la Sainte Trinité. » (n°86)*



Jardin partagé / Paroisse Ste Trinité-Chambéry

**Il s'agit plus
« d'être que
de faire ».**



Paroisse La Croix du Nivolet

02

Les bénéfices de la mission pour les communautés

• **Rendre l'Église plus visible**

Les foyers en paroisse donnent l'image d'une Église vivante et accueillante, par leur manière de vivre dans le quartier/village où ils habitent.

• **Créer des liens de convivialité et de fraternité**

Attentifs à tous dans leur quotidien, ils aident chacun à se sentir accueilli et à trouver sa place. Ils favorisent les liens entre les groupes paroissiaux, entre les générations, les cultures.

• **Être artisan de paix**

Par leur présence bienveillante et sans porter de jugement, ils veillent à maintenir un climat de paix ; ils se font serviteurs de la communion et témoignent de l'amour de Dieu pour chacun.

• **Porter un regard neuf**

Parfois venant d'une autre communauté paroissiale, éventuellement même extérieure au diocèse, ils apportent un nouvel élan et un regard neuf sur la communauté. Ils peuvent contribuer à susciter des échanges authentiques, apporter des idées nouvelles, porter des projets nouveaux.

• **Mettre en route**

Grâce à leur présence et leur proximité avec les personnes, ils contribuent à repérer, mettre en route des projets, les accompagner avec une attention particulière. Ils peuvent susciter, en lien avec le curé et l'équipe d'animation pastorale, des relations, des collaborations, des responsabilités.

• **Être un point d'ancrage et de stabilité au sein de la communauté**

Présents dans le quotidien de la vie de la paroisse, ils contribuent à être un relais d'information pour ses membres.

• **Inventer une manière particulière d'être, avec le curé, les prêtres et les laïcs engagés**

Ils vivent une collaboration avec eux dans les équipes d'animation pastorale. Cette présence est nécessaire pour pouvoir se tenir informé, partager et être en harmonie avec les choix pastoraux du lieu ecclésial.

Ils sont plus proches de la vie des prêtres et inversement, les prêtres perçoivent mieux la vie des familles d'aujourd'hui à travers eux. Cela permet une meilleure connaissance des vocations au mariage et à la prêtrise. L'articulation prophétique de la grâce sacramentelle du mariage et de celle de l'ordre permet, le plus souvent, de vivre une collaboration féconde, sans pour autant exclure d'autres membres de la communauté.



Beaufortain © Adobestock

En confiant cette mission à des foyers laïcs, l'Église fait preuve d'audace.

03

Une mission destinée à des couples

• Des couples en chemin de foi et attachés à l'Église

Vivre la grâce du sacrement de mariage, avoir un attachement au Christ et à l'Église, avec le désir de se donner et de servir Dieu, à travers leurs frères et sœurs, nourrir leur vie spirituelle par la prière, les sacrements, des temps de ressourcement et de retraite, porter le désir de faire partie du Corps du Christ, savoir accueillir toutes les sensibilités ecclésiales. Avoir une expérience d'engagements en Église permet une insertion plus rapide dans la mission.

• Des couples ayant des qualités humaines profondes

Avoir le sens de l'accueil et de la relation à l'autre, être à l'écoute, aimer se mettre au service, savoir rester à sa juste place et être conscient du devoir de réserve que leur impose leur mission au centre d'une communauté. Savoir prendre du recul

par rapport aux personnes et aux situations, en faisant preuve de bienveillance.

• La responsabilité d'être identifié comme chrétien

Cet engagement entraîne une « responsabilité de vie publique » avec toutes les conséquences pour le couple et la famille. Leur foi et leur engagement sont visibles aux yeux de tous. Ils témoignent au cœur de la ville et de la communauté, de l'expérience chrétienne.

• Des couples de tous âges

Un couple peut être appelé comme foyer en paroisse à tout âge.

Quelques éléments peuvent toutefois être donnés :

- Les couples doivent être mariés depuis plus d'un an, pour leur laisser le temps d'initier une vie commune enracinée dans le sacrement du mariage.

- Les jeunes enfants permettent d'entrer plus facilement en contact avec des familles, grâce à la crèche, l'école et les activités extra-scolaires...

- Une grande disponibilité, (certains soirs et le week-end, les fêtes chrétiennes), et une bonne forme physique sont nécessaires pour faire face au rythme soutenu de la mission.

04

Bénéfices de la mission pour les couples

- **Une grâce pour le mariage**

Cet engagement ensemble valorise celui qu'ils ont pris dans le sacrement de mariage et dynamise leur vie de couple.

- **Une richesse pour la famille**

En confiant cette mission à un couple qui la vit avec ses enfants, l'Église fait preuve d'audace. Elle met en avant les familles et la vocation au mariage.

- **Une mixité à vivre**

La mission conduit le couple à tisser des liens avec des personnes différentes d'eux : par l'âge, le milieu social, la sensibilité confessionnelle, parfois même venant d'autres confessions chrétiennes.

05

Les points de vigilance

- **Accepter de se laisser déplacer**

Un couple peut se sentir interpellé par cette mission, de lui-même, par un ami ou membre de sa famille, par un prêtre ou membre de sa communauté chrétienne, par un foyer en paroisse.

Avec les responsables diocésains de cette mission, il effectue un chemin de discernement, en plusieurs étapes. Si ce chemin aboutit, le responsable diocésain lui propose un lieu de mission. La décision finale est prise conjointement par le couple, les responsables des lieux et les responsables de la mission au niveau diocésain.

- **Veiller à l'équilibre entre la vie personnelle, familiale et professionnelle et la mission**

- **Prendre le temps du discernement sur la question du logement**

Il ne s'agit pas de trouver un logement à moindre coût, mais d'habiter sur leur lieu de mission, dans un logement qu'ils ne choisissent pas.

- **S'assurer de la juste perception du rôle du foyer en paroisse par la communauté**

L'explication de leur rôle est nécessaire de la part du curé ou responsable laïc, et il faut y revenir régulièrement. La présentation d'un nouveau foyer en paroisse à la communauté au cours d'une messe de rentrée permet de le porter dans la prière. Chaque nouveau foyer en paroisse apporte ses charismes propres et vivra la mission différemment du précédent. La période de transition avec l'appel d'un nouveau foyer en paroisse doit être bien accompagnée vis-à-vis de la communauté et de ce couple.

- **Être attentif à l'état du logement**

Les acteurs pastoraux locaux doivent s'assurer que le logement soit dans un état décent et conforme aux normes de sécurité d'aujourd'hui. Entre le départ de l'ancien et l'arrivée d'un nouveau foyer en paroisse, il est souvent nécessaire de repeindre et de procéder à quelques travaux. Par ailleurs, pendant le temps de la mission, le foyer en paroisse doit entretenir normalement son logement, comme tout locataire, et ne pas hésiter à faire part aux acteurs pastoraux de problèmes matériels importants. Un logement en bon état permet de vivre sereinement la mission.



Presbytère de Barberaz / Paroisse Ste Trinité- Chambéry

06

Un cadre pour la mission

• Des documents officiels

Comme pour tous les LME du diocèse, le foyer en paroisse reçoit une lettre de mission, signée par le curé qui en précise les modalités. Elle décrit la charge pastorale confiée au foyer en paroisse avec les obligations et droits liés à cette mission : habiter sur place, participer à la vie pastorale du lieu, se comporter en « maître de maison ». Cette lettre précise également l'importance de rencontres régulières avec le curé ou responsable laïc.

Il reçoit aussi un contrat de mise à disposition du logement. Le couple verse chaque mois à la paroisse une indemnité fixée par l'économiste diocésain, identique pour tous les foyers d'accueil. Il paye ses charges consommables, électricité, eau, gaz et internet. Il doit par ailleurs payer la taxe d'habitation et souscrire une assurance habitation. Le contrat de mise à disposition du logement est lié à la validité de la lettre de mission. L'occupation du logement prend fin au terme de la mission.

• Un envoi en mission par l'évêque

Le couple est envoyé en mission par l'évêque lors d'une messe pour tous les nouveaux LME en début d'année pastorale. Il reçoit alors nominativement sa lettre de mission.

Les fruits de cet envoi en mission sont multiples :

- Situé dans un cadre liturgique, il manifeste que le Seigneur est à l'origine et au cœur de la mission confiée à son Église. La mission confiée est à but spirituel et pastoral en premier lieu.

- C'est une source de légitimité dans la mission pour les foyers en paroisse.

- Il leur permet de prendre conscience de la dimension diocésaine de leur mission (même si leur ancrage est local) et de découvrir la diversité du diocèse, la variété et la richesse des missions confiées aux laïcs.

- Progressivement, ils acquièrent le sentiment d'appartenir à un « corps », corps des LME mais également corps avec les ministres ordonnés puisque leur collaboration est explicitement formulée.

• **Durée de la mission**

Le foyer en paroisse est appelé pour une durée comprise entre 3 et 5 ans. Au cours de la 3^{ème} et 4^{ème} année, il discerne avec le curé ou le responsable laïc diocésain, à partir d'une grille de relecture, de la pertinence d'un renouvellement de leur mission pour 1 an. Dans la quasi-totalité des cas, le foyer en paroisse et le responsable ont un avis identique. Lorsqu'il y a un désaccord, l'expérience montre qu'il faut laisser du temps à chacun pour élargir sa vision et intégrer l'avis de l'autre. Au final, la décision définitive revient au curé ou au responsable laïc.

• **L'accompagnement diocésain des LME**

Chaque foyer en paroisse est suivi par les responsables diocésains de la mission qui ont pour rôle de :

- L'écouter. Ils sont un appui extérieur pour l'aider à verbaliser ce que vit le foyer dans sa mission ; équilibrer les priorités (famille, couple et mission) ; être à la bonne distance face aux joies et peines dans sa mission ; anticiper autant que possible l'évolution de la mission et les conditions de sa fin.

- Le soutenir par la prière et en participant de temps en temps à l'eucharistie dominicale dans sa communauté ; l'aider à la résolution des conflits sans se substituer à lui.

- S'assurer qu'il recherche la communion ecclésiale en le rencontrant pour des entretiens avec le curé et qu'il vit une certaine ouverture au quartier.

Les responsables diocésains ont la charge de veiller sur plusieurs foyers en paroisse dans leur

secteur. Ils sont appelés par la déléguée générale pour une durée de 3 à 6 ans. Ils sont placés sous sa responsabilité et lui rendent compte.

En cas de nécessité, la déléguée générale intervient auprès des curés ou responsables.

- Les foyers en paroisse se rencontrent 2 fois par an en secteur et 1 fois tous ensemble avec l'évêque. Qu'il s'agisse d'une formation-réflexion sur un thème choisi, ou d'un partage fraternel sur leur vie et leur mission, ces rencontres sont toujours en lien avec leur mission et leur permettent de mieux se connaître et se soutenir.

- Une journée initiale de formation. Elle vise à donner des éléments ecclésiologiques sur un diocèse, faire connaître les diocèses de Savoie (organisation, spécificités, orientations diocésaines). Elle prévoit également l'étude de cas pratiques pour permettre aux futurs foyers en paroisse de comprendre plus concrètement leur rôle.

- Un bilan est fait chaque année. Il est particulièrement nécessaire la première année, au cours de la 3^{ème} et 4^{ème} année en vue d'un éventuel renouvellement et en fin de mission.

- Comme pour tous les LME, les foyers en paroisse sont encouragés à trouver des propositions de ressourcement et d'accompagnement spirituel. Ils sont par ailleurs invités à la journée annuelle de formation commune organisée pour les prêtres, les diacres, les LME.

CON- CLU- SION

« Dans le mystérieux entrelacement de l'agir de Dieu et de celui de l'homme, l'Évangile est proclamé par des hommes et des femmes dont la vie, tissée de relations interpersonnelles qui suscitent confiance et espérance, garantit la crédibilité de ce qu'ils annoncent. À notre époque, souvent marquée par l'indifférence, l'enfermement de l'individu sur soi-même et le rejet de l'autre, la redécouverte de la fraternité est fondamentale, vu que l'évangélisation est étroitement liée à la qualité des relations humaines ». Instruction sur « La conversion pastorale de la communauté paroissiale au service de la mission évangélisatrice de l'Église », Congrégation pour le clergé, 2020, §24

La mission de “foyer en paroisse” est une mission prophétique qui souhaite répondre aux besoins de l'Église d'aujourd'hui.

Grâce à cette mission, les couples et les familles, « cellules vitales de nos sociétés et de l'Église » selon le pape François, cherchent à vivre la

Grâce à cette mission, une collaboration étroite s'expérimente entre ministres ordonnés et laïcs engagés, au service de la communion et de la croissance du Corps du Christ :

« Les diverses composantes qui constituent la paroisse sont appelées à la communion et à l'unité. C'est dans la mesure où chacun reconnaît sa propre complémentarité et la met au service de la communauté, que, d'une part se réalise pleinement le ministère du curé et des prêtres qui collaborent avec lui comme pasteurs, et que d'autre part se manifeste la spécificité des différents charismes des diacres, des consacrés et des laïcs. Ainsi chacun agit pour la construction de l'unique corps (cf. 1 Co 12,12). »

fraternité à travers la culture de la rencontre et l'art de la proximité.

Les foyers en paroisse peuvent témoigner au quotidien de la joie de la foi, devenant ainsi « disciples-missionnaires », comme nous y invite le pape François.



“ Nous nous sentons bien dans cette mission, dans cette occupation du presbytère qui nous facilite l’insertion et le positionnement dans la paroisse. Nous n’aurions pas forcément choisi cette paroisse, mais nous choisissons de nous y engager fidèlement et résolument, comme un lieu de mission et un lieu pour grandir en Eglise. Nous apprécions de connaître les personnes et de nous sentir bien dans les différents clochers de notre paroisse. ”

Margo et Timothée Binet

“ Vivre dans un presbytère au service d’une paroisse est très stimulant pour la vie chrétienne, et c’est une grande chance d’habiter à côté d’une église. ”

Marie-Odile et Fabien Guichardan

CONTACT :

Foyer en paroisse - Savoie
foyerenparoisse@catholique73.org

04 79 60 75 64

www.catholique-savoie.fr